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Уважаемый
Георгий Викторович!

От всей души поздравляю 
Вас с 50-летием творческой 
деятельности в газете РГАУ-
МСХА им. К.А. Тимирязева – 
«Тимирязевка», 90 лет которой 
исполнилось в прошлом году. 
Большая часть её «жизни» связана 
с Вашей работой в ней.

Благодаря энергии, любви к 
журналистскому и издательскому 
делу, а также подвижничеству 
В ы  с д е л а л и  г а з е т у  о д н о й 
из лучших среди вузовских 
печатных изданий Министерства 
сельского хозяйства России и 
города Москвы. По тематике, 
содержательному наполнению, 
красочности, уровню постановки 
п р о б л е м ,  о т в е т с т в е н н о м у 
отношению к истории она уже 
давно зарекомендовала себя 
самым достойным образом.

Несмотря на все сложности 
п р о ф е с с и и ,  к о т о р о й  В ы 
служите, Вам удалось привлечь 
к сотрудничеству с редакцией 
г а з е т ы  м н о г о  и н т е р е с н ы х 
начинающих и опытных авторов, 
которым хочется и есть что 
рассказать о жизни университета, 
его  прошлом,  настоящем и 
будущем. Газета «Тимирязевка» 
л ю б и м а  в с е м и  с т у д е н т а м и , 
аспирантами, преподавателями 
и сотрудниками нашей альма-
матер.

Желаю Вам новых начинаний, 
творческих идей, а главное – 
здоровья для их реализации!

С уважением,
Владимир ШАЙКИН

Постоянный читатель, друг 
и один из авторов газеты 

«Тимирязевка»
(Советник, атташе по АПК)

По приглашению и.о. ректора 
Галины Золиной Тимирязевскую 
академию посетила вице-президент 
РАН Ирина Донник. Визит в глав-
ный аграрный вуз страны стал для 
академика одним из первых после 
её избрания на высокий пост.

Вице-президент Академии наук, 
курирующая сельскохозяйственное 
направление, впервые посетила 
Тимирязевку в новом статусе, но 
прекрасно знакома нашим ученым. 
Ирина Михайловна прошла все 
ступени научной карьеры, а в по-
следние годы успешно возглавляла 
Уральский государственный аграр-
ный университет. «Я не новичок. 

Деятельность Тимирязевки знаю 
не хуже многих работников», – под-
черкнула академик.

Встреча с замглавы РАН по-
лучилась конструктивной и носила 
дружественный характер. Ученые 
университета рассказали об актуаль-

Вице-президент РАН Ирина Донник:
«Сделаем все, чтобы вернуть престиж
аграрному образованию и науке!»

ных проблемах аграрного образова-
ния и науки в вузе, а Ирина Донник 
поделилась ожиданиями результатов 
от совместной работы и целями, по-
ставленными руководством страны 
перед Академией наук.

Главная из них – объединить 
усилия научных школ для работы 
над масштабными проектами. По 
словам замглавы РАН, государство 
заинтересовано в фундаментальной 
науке и глобальных исследованиях. 
Участники встречи выразили готов-
ность поддержать начинания из-
бранного руководства Академии.

Вице-президент РАН назвала 
недопустим сложившееся в по-

следние годы разделение науки 
на «вузовскую» и академическую. 
«Наука должна быть единой, а 
ведущая роль в АПК останется за 
Тимирязевкой», – подвела итог 
встрече Ирина Донник.

4 октября 2017года
Господину
Георгию Белых
Главному редактору
газеты «Тимирязевка»
РГАУ-МСХА
имени К. А. Тимирязева
Москва, Россия
Дорогой Георгий!
Для меня большое  удовольствие 

поздравить Вас с пятидесятилетним 
юбилеем профессиональной дея-
тельности в газете «Тимирязевка». 
Празднование столь знаменатель-
ной даты  продолжительной работы 
в организации – исключительное 
событие в жизни каждого человека. 
Своей преданностью делу Вы внесли 
выдающийся вклад не только в ра-
боту газеты в течение долгих лет, но 
и в развитие Университета в целом, 
что демонстрирует высочайший 

уровень Вашего профессионализма.  
Совпадение Вашего пятидесятого 
юбилея профессиональной дея-
тельнсоти с девяностолетием газеты 
«Тимирязевка» является еще более 
значительным событием.

В прошлом Вы мне оказали 
большую честь, написав обо мне 
прекрасную статью, и я до сих пор 
с любовью и с теплотой в сердце 
вспоминаю мои многочисленные 
посещения Тимирязевской акаде-
мии начиная с конца 1980-х годов. 
Очерки, написанные о посещении 
студентами и преподавателями 
Соединенных Штатов Америки 
в рамках нашего сотрудничества, 
всегда были проницательны и ин-
формативны, как и многие статьи, 
посвященные истории и современ-
ной жизни Вашего Университета.

Я сожалею, что не смог лично 
присуствовать и поздравить Вас и 

сотрудников газеты «Тимирязевка» с 
этими замечательными юбилеями! Я 
бы поднял за тебя тост, мой дорогой 
друг, и пожелал бы тебе крепкого 
здоровья, счастья, радости, большо-
го успеха и искренне поблагодарил 
бы за преданность своему великому 
Университету! Для меня большая 
честь быть вашим другом!

С самыми теплыми
пожеланиями.
Искренне ваш,

Роберт УОЛКЕР
Бывший Госсекретарь 

Департамента сельского хозяйства 
штата Мерилэнд, США

Бывший Действительный 
секретарь / Заместитель 

секретаря по вопросам бизнеса и 
экономического развития (Мэриленд)

Старший научный сотрудник 
Национального центра политики в 

области продовольствия и сельского 
хозяйства (США)

Тимирязевские профессора в гостях у американского друга 
г-на Роберта Уолкера: Н.Н. Третьяков, А.В. Пошатаев, 

Р. Уолкер с супругой Татьяной, А.П. Солдатов, 
А.И. Пупонин (США, конец ХХ века)

День Победы в парке академии. Слева направо: 
В.В. Шайкин, Г.В. Белых, Г.Е. Скворцов,

Д.В. Пацурия, В.И. Глазко.

Цветы — почётной гостье 
университета

Обращаются 
в етер а ны

Префекту Северного 
административного округа 

В.И. Базанчуку

Уважаемый Владислав Игоревич!

Совет ветеранов знаменитой 
Тимирязевки, созданный еще в со-
ветские годы, активно участвует в вос-
питательном процессе вуза по форми-
рованию гражданских качеств в сту-
денческой среде. Сохраняя традиции 
предыдущих поколений, ветераны 
академии особое внимание уделяют 
патриотическому воспитанию.

Обращаемся к Вам от имени 
ветеранской организации универ-
ситета, насчитывающей сегодня 
около  900 участников и детей 
Великой Отечественной войны, 
тружеников тыла, с просьбой не 
допускать проведения митингов, 
направленных на дестабилизацию 
образовательной деятельности глав-
ного аграрного вуза страны.

Нам стало известно, что одним 
из сотрудников Тимирязевской 
академии, который является ини-
циатором и организатором такого 
митинга, на Ваше имя направлено 
уведомление о проведении 23 ноября 
2017 года публичного мероприятия. 
Нам также известно, что Соловьев 
А.А., являясь деканом факультета 
агрономии и биотехнологии, и его 
сотрудники, пользуясь своим слу-
жебным положением, агитируют 
студентов к участию в митинге.

Мы считаем, что манипуляция 
неокрепшим сознанием молодежи 
недопустима ни с педагогической, 
ни с этической точек зрения. При 
большом скоплении людей могут 
быть спровоцированы ситуации, 
которые повлекут за собой неадек-
ватное поведение и приведут к 
плачевным последствиям.

Руководство и профессорско-
педагогический состав университета 
несут ответственность за студентов 
перед государством и их родителями. 
Наша задача заключается не только 
в подготовке высококвалифициро-
ванных кадров, но и граждан своей 
страны, будущее которой зависит 
от их знаний и убеждений. Любовь 
к Родине начинается с любви к род-
ному дому, школе, вузу, родителям, 
педагогам. Поэтому тревогу и озабо-
ченность вызывают такие демарши, 
направленные на разрушение святых 
традиций и порочащие славное имя 
легендарного вуза.

Просим Вас проявить граж-
данскую мудрость и не разрешать 
проведение подобных публичных  
мероприятий.

Обращение принято 16.11 с.г. на 
заседании Совета ветеранов РГАУ-
МСХА имени К.А. Тимирязева и 
размещено на сайте вуза.
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СТУДЕНТ «ПЕТРОВКИ»
Из дневника юноши

Николай Вавилов поступил 
учиться в Московский сельскохо-
зяйственный институт, или как его 
именовали по старому названию, 
в «Петровскую академию», в 1906 
году. До этого он два года по на-
стоянию отца Ивана Ильича, купца 
и предпринимателя, учился в Импе-
раторском московском коммерче-
ском училище. На фотографии 1906 
года, изображенный в студенческой 
форме этого училища, он предстает 
перед нами хотя и серьезным, но 
совершенно «простым» юношей, 
каких были тысячи – ничто не 
говорит о его пытливости ума, наме-
чающихся идеалах, размышлениях 
«как жить», склонности к изучению 
законов природы.

Между тем первокурсник ин-
ститута был не так прост. Мо-
сковское коммерческое училище 
в те времена являлось достаточно 
престижным и передовым учебным 
заведением, которое не ограничи-
валось обучением коммерции, а 
имело цель развивать в учащихся 
качества образованного человека, 
знающего основы естественных 
наук, культуру и искусство. В 
стенах училища проходило много 
выставок, в том числе посвящен-
ных поэту Жуковскому, писателю 
Гоголю, а также художественных 
выставок. Одну из них – гравюр 
– посетил великий князь Сергей. 
В училище проходили физико-
химические вечера, а также посвя-
щенные творчеству гения Леонардо 
да Винчи, изысканиям западноев-
ропейского астронома и алхимика 
эпохи Возрождения Тихо Браге, 
открытиям химика Пьера Вертело, 
жизни и творчеству микробиолога 
Луи Пастера. Учащиеся помнили 
лекции микробиолога и физиолога 
растений из Петровки Николая 
Николаевича Худякова. К тому же 
Николай Вавилов пристрастился 
бывать на лекциях, читавшихся 
московскими знаменитостями в 
Политехническом музее, в том 
числе дарвинистом-ботаником 
Тимирязевым, химиком Мен-
делеевым, предпринимателем и 
меценатом Морозовым, русским 
правоведом Муромцевым, зооло-
гом Кулагиным и уже упомянутым 
Худяковым.

Был у Николая Вавилова и один 
случай, который впоследствии 
определил выбранную им судьбу – 
стать естествоиспытателем: когда 
отец молодого человека, закончив-
шего коммерческое училище, по-
пытался силой разговора заставить 
сына идти по предначертанному 
пути, Николай в порыве сохранения 
самостоятельности запрыгнул на 
подоконник и предупредил отца, 
если тот сделает еще один шаг, 
юноша выпрыгнет на мостовую 
со второго этажа. Стиснув кулаки, 
Иван Ильич дал сыну волю выбора 
собственной стези жизни.

Став студентом «Петровки», 
Николай Вавилов с большей энер-
гией стал организовывать раз-
личные студенческие кружки. В 
кружке любителей естествознания, 
он стал товарищем (как тогда на-
зывали заместителя) председателя 
кружка. Вместе с двумя студентами-
кружковцами Николай подготовил 
доклад «Генеалогия растительно-
го царства». Студенты собирали 
различные коллекции, готовили 
гербарии, выступали с докладами, 
приносили собственные книги, 
чтобы организовать библиотеку. Но 
это всё было внешне. А внутренняя 
жизнь молодого человека в те годы 
оказалась совсем не тождественной 
внешним действиям.

«Рукописи не горят!» – гласит 
пословица. Дошедшие до сегодняш-
них времён студенческие дневники 
Николая Вавилова представляют 
его поначалу застенчивым, неуве-

ренным, уничижающим себя, кон-
трастным в суждениях, жёстким в 
оценках собственного «эго», мо-
лодым человеком. Но вместе с тем 
ищущим! Запись от записи твердеет 
логика, кристаллизуются помыслы, 
в глубины философии погружаются 
мысли.

Пословица говорит, что лучше 
один раз увидеть, чем сто раз услы-
шать. Перефразируя её, можно в 
отношении личности Николая Ва-
вилова сказать, что лучше взглянуть 
на его собственные размышления, 
чем увидеть их через призму других 
рассказчиков.

Первая запись студента «Пе-
тровки» Николая Вавилова от 24 
августа 1907 года:

«Жизнь идет. Идет мало полез-
ная. Без определенных идеалов. Идет 
на авось, куда попало. Движение 
вперед нестройно».  

Но тут же попытка выстроить 
стратегию выбора жизненного 
идеала: 

«Но ведь есть же просвет. …
Ум проник в сущность материи, 
познал невидимые никаким микро-
скопом движения. Приближается 
к пониманию истины. Это один из 
идеалов жизни. Другой идеал более 
близкий к жизни. Открыть массе 
глаза. Ввести ее в область мысли, 
идей. Организовать ее для борьбы. 
Открыть доступ 1000-м талантов, 
несомненно, таящимся в глубинах на-
родной массы. И 3-й идеал: жить для 
того, чтобы подготовлять почву для 
лучшей жизни».

Опять ворох сомнений:
«Страшно за будущее. Куда 

идти? Путь земского агронома так 
ответственен, так много нужно 
знать. …Страшно, боязно» – записи 
от 13 сентября 1907 года.

Но тут же оптимистичное:
«Нынешний год я углублюсь в 

науки агрономические. Я вникну в них. 
При каждой малейшей возможности 
я иду в деревню. Жалеть времени на 
кажущиеся пустяки нечего. Это во-
все не пустяки» – там же.

Он занимает себя работой. И 
уже начинает пробрезживать фи-
гура будущего целеустремленного 
труженика:

«Каждый день я занимаюсь с 8 час 

до  1/2  2-го. Должно как можно мень-
ше тратить время на разговорцы. 
Времени слишком мало. А разговорцы 
в сущности ничего не дают… Нужно 
пополнять знания по естественным 
наукам, по агрономическим, обще-
ственным» – запись от 24 сентября 
1907 г.

В некоторых своих выражениях 
Николай Вавилов поднимается, как 
тогда говорили, почти до тверди 
неба:

«В сторону уныние. Подождем 

глядеть в будущее. Остановимся на 
настоящем. Ведь цель то ясная. Все, 
что только есть общего в академии, 
надо пройти и закрепить… На жизнь 
надо глядеть весело. Идти туда, где 
светлые просветы, где больше склон-
ности, где больше радости. Больше 
того что есть ты не сделаешь. Делай 
хоть то, что можешь. Простится 
все тебе чего не смог ты сделать. Но 
не простится, если ты не восхотел. А 
я хочу. Хочу страстно науки. Люблю 
ее. В ней цель жизни. В ней одной 
можно испытывать энтузиазм. 
Верую в ее будущее. Знать, обни-
мать разумом целостность явлений, 
комбинировать их в стройные гар-
монические системы, пользоваться 
ими для разрешения мировых загадок 
и применять к улучшению жизни на 
земле – это значит прожить хорошо, 
удовлетворить себя. Не стоит пре-
даваться утопизму. Брать в жизни 
все, что только может доставить 
тебе радость, спокойствие чувства 
и разума. Надо жить посветлей. 
Никому не завидовать, ни от кого 
не скрываться. Всюду находить 
хорошую сторону» – запись от 5 
октября 1907 г.

И тут же через 12 дней, после 
шлифовки представлений, корот-
кая итоговая запись:

«Работать надо умнее. Нельзя 
разбрасываться. Надо на чем-нибудь 
сосредоточиться».

Николая Вавилова не обходят 
модные веяния максималистов:

«… Мы выросли загипнотизиро-
ванными суевериями и различными 
аксиомами домашнего обихода. Мы 
усвоили много понятий на веру. Все 

это надо пересмотреть, переобду-
мать. И в логике мышления должны 
преобладающую роль играть методы 
биологические, методы естествен-
ных наук. Вопросы подлежащие пере-
смотру: религия, семейная жизнь, 
брак, отношения к женщине, жен-
ский вопрос, половой вопрос, вопросы 
воспитания, школы» – запись от 22 
октября 1907 г.

От «модных» вопросов Николай 
Вавилов легко и естественно пере-
ходит к простым истинам:

«В начале было слово, и слово 
было делом. Да, в науке важную роль 
играет слово. Человек, посвятивший 
себя той или иной области науки, 
когда передает свое знание людям, 
должен увлечь их, должен говорить 
самое интересное, самое нужное, 
чтобы возбудить любопытство, 
симпатию и даже любовь к науке. …
Ученика надо уметь заинтересовать, 
заставлять его самостоятельно 
мыслить. Не насильно, а сообщая 
ему сведения могущие привлечь душу 
ребенка. Как помнятся те уроки 
естествознания, которые учителя 
просто сумели рассказать» – запись 
от 11 ноября 1907 г.

Но снова вихрь жизни, вихрь 
знаний захватывает юношу – и 
требуется остановка над чистым ли-

стом бумаги, чтобы твердыми стро-
ками попытаться проанализировать 
сущее и определить собственное «Я» 
в этом сущем. Изменения в своем 
миросозерцании он разбивает на 
3 периода:

«Жизнь идет так контрастно, 
так много дела, что некогда остано-
виться, сосредоточиться и подумать 
над собою. Мировоззрение меняется 
каждый месяц. Правда не так уж это 
плохо как кажется с 1-го раза. 

…Мне смутно уже помнится, ибо 
уж больно было оно бессознательным 
наши взгляды по выходе из школы. 
Вера в сверхъестественное была уже 
брошена, но она глубоко засела в нас, 
и время от времени она всплывала не-
произвольно, то в виде безудержного 
идеализма, идеализации, то в стрем-
лении обособить, вернее, усложнить 
психику homo sapiens.  Все что мы 
мало понимали, мало знали, мы под-
водили под эту особенную, сложную 
психическую энергию.

Вот 2-й период.
…Мы материалисты. С яростью 

мы громим витализм с его жизнен-
ной силой. Мы боремся с религией. 
Материалистически разбиваем ее. 
Мы зачитываемся, заслушиваемся 
темами на Babel und Bibel (Babel und 
Bibel (нем.) – Вавилон и Библия. 
Так назывался ставший известным 

доклад, прочитанный в 1902 г. круп-
ным ассириологом, профессором 
Берлинского университета Ф. Дели-
чем – здесь и далее примечания Т.Б. 
Авруцкой, 2014). С восторгом вни-
маем нападкам Геккеля на религию 
(Геккель Эрнст (1834-1919) – немец-
кий биолог. Наиболее известны его 
труды по развитию эволюционного 
учения Дарвина и популяризации 
основ естественно-научного ма-
териализма). Малейший подкоп под 
религию вроде Морозовского «От-
кровения в грозе и буре» мы встречаем 
с затаенной радостью. Чуть что не 
вечные споры о религии. (Морозов 
Николай Александрович  (1854-
1946) – революционер-народник, 
ученый, почетный член АН СССР. 
Был приговорен к пожизненной 
каторге, с 1882-1905 гг. провел в 
Петропавловской и Шлиссельбург-
ской крепостях…).

Но вот и 3-ий период.
Материализм, горячо отстаива-

емый нами, начинает обесценивать-

ся в наших глазах. Мало сведущие в 
философских учениях мы путаемся, 
мы думаем, что нападки на мате-
риализм это была метафизика. Но 
вот нам попадается в руки Мах, 
Оствальд, для меня лекции Худякова 
и идол материализма с его гимном 
единому абсолюту – атому – пал 
(Мах Эрнст (1838-1916) – австрий-
ский философ и физик. Объяснял 
мир с позиций субъективного 
идеализма. Оствальд Вильгельм 
Фридрих (1853-1932) – немецкий 
физико-химик, философ. Лауреат 
Нобелевской премии по химии 
1909 года…).

Этот 3-й период мне кажется 
крайне серьезным и знаменательным. 
Ибо при этом мы не только выра-
ботали себе новое миросозерцание, 
отличное от предыдущих, но мы 
стали критически относиться даже 
к науке, к научным воззрениям. …
Теперь мы уже не придем в экстаз 
от слова наука, ибо мы поняли, что и 
этой области не так уж все научно, 
как кажется новичку.

В общем, наши воззрения таковы. 
Богов и сверхъестественного ничего 
нет. Абсолютов, абсолютных истин 
не существует. Сущности вещей мы 
не постигнем. И глупо было бы к этому 
стремиться. Истина только истина 
на сегодняшний день, не более того. 

Сергей (слева) и Николай Вавиловы с мамой.
25 декабря 1916 г.
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НИКОЛАЙ ВАВИЛОВ
…Итак, в мире жизни царит 

эволюционный принцип.
…Человек как индивидуум знает 

принцип жизни человечества. Это 
принцип совершенства» – записи от 
31 декабря 1907 г.

В 1908 г. Николай Вавилов 
вместе с товарищами по кружку 
любителей Естествознания участву-
ет в экскурсии на Кавказ. Записи 
о поездке также отражены в его 
дневнике. Он пишет, что основная 
цель экскурсии была ознакомление 
с природой края и сбор коллек-
ций. Ребята прошли по Военно-
Грузинской дороге – известному 
с древних времен пути – от Влади-
кавказа до Тифлиса; этот маршрут 
занимает 213 км. 

Николай Вавилов, очевид-
но, готовясь к выступлению на 
кружке, дает беглый обзор Кав-
казского хребта и растительности  
альпийских лугов. Он записывает 
в дневнике:

«Если вы взглянете на карту 
Кавказа, то вам бросается [в гла-
за], прежде всего, рельеф его. В виде 
громадных складок-гор  возвышается 
Кавказский хребет, тянущийся от 
Черного моря до Каспия на протяже-
нии 1420 верст непрерывной цепью с 
уклоном на Ю.З. составляя значи-
тельный угол с параллелью. 

Пару слов о понятии «альпийская 
флора». …Это по большей части яр-
кие, крупноцветные низкие растеньи-
ца, по большей части многолетние, и 
размножающиеся вегетативно, что 
имеет значение в виду краткости 
летнего периода жизни… 

Здесь на небольшом лугу с 1/2 

десятины с небольшим уклоном с 
порядочным слоем почвы глазу от-
крывается пестрая картина крупных 
цветов Scabiosa caucasica, Inula 
grandiflora, Betonica grandiflora, 
Centaurea, Astrantia helleborifolia, 
Galatella punctata, Senecio renifolius, 
Gentiana punctata, Daphne, много 
Carduus, много вероники…» – текст 
взят из публикации Л.В. Курносо-
вой (супруги Олега Вавилова, сына 
Н.И. Вавилова, сохранившей часть 
дневников, текстологическая и 
археографическая обработка текста 
проведена Т.Б. Авруцкой, В.Д. Еса-
ковым и Н.И. Дубровиной) (латин-
ские названия растений уточнены 
д.б.н. С.Я. Поповым).

Не эта ли студенческая поездка, 
показавшая величие дикой при-
роды, неизъяснимое наслаждение 
увидеть в камне геологическую 
историю, а в растениях – их фено-
логию и эволюцию, позднее дала 
мощный импульс к путешествиям 
Николая Ивановича Вавилова? 
Скорее всего, она.

Глубоко засевшие впечатления 
не отпускали эпизоды кавказской 
поездки, и позднее он в отдельной 
тетради под названием «Чиатуры» 
дал красочное описание посещению 
самого городка и марганцевого 
рудника Шукрутовского участка 
поодаль от него (Чиатуры – город 
в Западной Грузии).  При этом за-
писи содержат не только описание 
разрезов, но и рассуждения об 
экономической подноготной этих 
копий:

«Ну-с вот мы поднимаемся к 
рудникам. Жизни в них нет. Теперь 
забастовка. Подрядчики, постав-
ляющие Mn к вокзалу, забастовали 
в виду страшного понижения цен на 
Mn. За доставку его и за него самого 
за пуд дают 5-6 коп. Когда доставка 
его и добыча обходятся 7-8 коп. пуд. 
С подрядчиками бастуют и рабочие. 
Теперь выжидают повышения цены. 
Обусловлено это понижение заваль-
ной Европы марганцем. Своих заводов 
в России нет, и Mn в чистом виде 
добывается за границей. Все дело, 
следовательно, в руках иностранцев. 
Реагировать на них крайне трудно». 

Итоговые записи Николая Ва-

вилова показывают в нем не со-
зерцателя от экскурсии, а будущего 
въедливого ученого, стремящегося 
к глубокому познанию явлений:

«По геологии прочитать Неймае-
ра, Агафонова, Иностранцева, Муш-
кетова, Левинсон-Лессинга Журналы 
Геологические и Землеведение.

Прочитать по флоре: Липскаго, 
Варминга, Флерова, Федченко

№№ Естествознание и Геогра-
фия Талиева Казнакова

Просмотреть журналы: Землеве-
дение Горный журнал

По зоологии Сатунина И отчеты 
Музея Кавказского»

Подводя итоги 1908 года, Нико-
лай Вавилов пишет: 

«Книги. Прочитано в 1908 г. 
Библия: Битие, Исход
Геккель: Естест. история миро-

творения 1 том
Тотомианц – С-хоз. кооперация
Козьма Прудков – Сочинения
Чупров – Мелкое землевладение
Герценштейн – Мелкий кредит
Константин – растение и среда
Холодковский – Зоология по-

звоночных
Борецци, Брем – Беспозвоноч-

ные»
Все больше аналитического 

мышления отмечается в дневниках 
Николая Вавилова. Критика само-
го себя, по обыкновению, играет 
роль катализатора в движении идти 
вперед.

В преддверии нового 1909 г. он 
записывает:

«Вот наступает и новый год. 
Конечно, ни йоты нового само по себе 
это событие не несет. Но невольно 
по старой привычке, с которой не 
споришь, в этот год хочется взгля-
нуть на прожитое, представить его 
в схему, уловить общее в нем и это 
общее и составляет у меня смысл 
мировоззрения. Кроме того, при-
бавили знания, знания порядочно я 
бы сказал. Открылись новые миры в 
виде геологии. Жить иногда страшно 
интересно. Много было хорошего за 
год. Не мало и худа. И это худо для 
меня на новый год и важно.

1-й мой недуг: безволие

С ним я бороться хочу,
Едва ль изжить мне удастся
Но ослабить все, же смогу.
Есть еще недугов много.
Гордость невольная, излишки по-

требностей.
Мягкости в обращении с окру-

жающей средой нет.
Усидчивости мало. Много раз-

брасываюсь.
В Новый год я закончу есте-

ственнонаучное образование и дам 
много агрономии. В ней я тоже нашел 
увлекательные стороны и пора уже 
заняться всерьез и ею»

В 1909 г. отмечается 100-летие 
со дня рождения выдающегося есте-
ствоиспытателя эволюциониста Ч. 
Дарвина. На торжественном заседа-
нии именно студент-третьекурсник 
Николай Вавилов выступает с до-

кладом «Дарвинизм и эксперимен-
тальная морфология». В программе 
того заседания стоят и доклады 
профессора-зоолога Н.М. Кулагина 
«Зоология после Дарвина», руко-
водителя селекционной станции 
Д.Л. Рудзинского «Дарвинизм и 
искусственный отбор». 

Пример жизни таких великих 
людей, как Чарльз Дарвин, по-
буждает его к еще большему совер-
шенствованию естественнонаучных 
знаний.  Сразу после юбилея Ч. Дар-
вина он слушает в Историческом 
музее публичную лекцию профес-
сора Г.А. Кожевникова «Будущее 
человека». В дневнике саркастично 
в отношении себя отмечает:

«Только что воротился с лекции 
Кожевникова: «Будущее человека». 
Когда я слушал эту лекцию, то ясно 
представился мне тот минимум зна-
ния по общим вопросам жизни, каким 
мы интеллигенция обладаем. Стало 
досадно, пожалуй. Нет, невозможно 
считать свое естественнонаучное 
образование» – запись от 14 февраля 
1909 г. 

Лекция производит на него 
такое впечатление, что некоторое 
время спустя он пишет письмо про-
фессору Кожевникову:

«Глубокоуважаемый профессор!
Прослушав в Историческом му-

зее Вашу лекцию на тему «Будущее 
человека», я был поражен той пер-
спективой будущего homo sapiens’а,  
каковой Вы ее изобразили. Я понял 
из Вашей лекции, в каком хаосе 
незнания бродили мы. Явилось силь-
ное желание хоть сколько-нибудь 
разобраться в вопросах, затронутых 
Вашей лекцией…

Я взял на себя смелость просить 
Вас, уважаемый профессор, сообщить 
мне и некоторым моим знакомым, 
интересующимся вопросами биоло-
гии человека, литературу, наиболее 
существенную по этим вопросам, 
как русскую, так и иностранную, 
и сообщить, где таковую (особенно 
последнюю) можно достать…» – 
письмо от 11 апреля 1909 г.

В конце 1909 г. вместе с младшей 
сестрой Лидией (все члены семьи 
неоднократно отмечали впослед-
ствии, что Лидия по способностям 
была наиболее гениальной среди 
всех детей Вавиловых) участвовали 
в XII съезде естествоиспытателей и 
врачей. И на этом съезде Николай 
Вавилов познакомился с директо-
ром Полтавской опытной станции 
С.Ф. Третьяковым и договорился 
о летней практике на станции, 
которая была основана еще в 1885 
году и которую Д.Н. Прянишников, 
сравнивая с знаменитой англий-
ской Ротамстедской станцией, 
называл «наш русский Ротамстед». 
Итогом полугодовой (с февраля 
по сентябрь) практики студента с 
несколькими товарищами  стали 
три его научные публикации в пол-
тавском журнале «Хуторянин». Их 
названия говорят о практической 
направленности исследований: 
«Протравливание семян перед 
посевом», «Опрыскивание как 
средство борьбы с осотом», «Опыты 
протравливания семян, зараженных 
головней».

Еще Николай Вавилов познако-
мился на съезде с профессором В.И. 
Вернадским, который выступил с 
докладом «Парагенезис химиче-
ских элементов в земной коре»; и 
заочная дружеская приязнь друг к 
другу сопровождала их последую-
щую жизнь.

В дневнике студента Николая 
Вавилова нет записей об общении 
с товарищами, с профессорами-
учителями «Петровки», каковых 
на самом деле много и которые, 
встретив неординарного студента, 
привлекают его каждый к своему 
научному ремеслу, и один из них 
– профессор Дмитрий Николаевич 
Прянишников – как-то бросает 
студентам, что Николай Ивано-
вич – гений, и что окружающие 
не сознают этого только потому, 
что он их современник. Что это? 
По пословице: большое видится на 
расстоянии, и нет пророка в своем 
отечестве? Или желание доверить 
бумаге «высшие» по значимости  
размышления? Или перо берется, 
когда грусть и неудовлетворен-

ность жизнью исподволь снисхо-
дят на душу?

В 1910 г. Николай Вавилов 
делает, как и в предыдущие годы, 
всего несколько записей. Одна из 
них приходится на 13 ноября, день 
рождения: «Сегодня 23 года. Если бы 
попробовать оттенить какой либо 
этап, связанный с этой датой, то, 
пожалуй, оно резко не изменилось. 
Продолжается, по-видимому, период 
от восприятия идей Маха. Назре-
вает пока новое русло мышления, 
которое обозначил – биологическим, 
но оно только формируется. 24-
ый год, по-видимому, будет годом 
окончания института и поворотом 
к опытной агрономии, в частности 
к селекции».

Чувство неудовлетворенности 
собственным «Я», чувство не-
дооценки самого себя проявлялось 
даже и на последнем курсе инсти-
тута, когда Николай Вавилов почти 
готов к плаванию в океане откры-
той жизни. Он записывает:

«Сегодня под влиянием ли долго-
го малоделания и разбрасываемости 
в работе снизошел дух уныния и 
скептицизма. …Показалось, что 
не хватит ни ума, ни способностей 
чтобы во всем разобраться, все по-
глотить. …Нужно усвоить языки, 
войти в громаду литературы, нужно 
знакомство с математикой, нужен 
хороший глаз. А у меня из них только 
один in Wirking (нем. – в действии, 
рабочий), наконец, нужна выдержка, 
закаленность в работе. …И смешно, 
пожалуй, что со стороны устанав-
ливается на меня взгляд, что это 
уравновешенный человек, человек 
дела, чуть не срывается с губ опреде-
ление работоспособный» – запись от 
8 декабря 2010 г.

Финальная студенческая запись 
Николая Вавилова датируется 2 
апрелем 1911 года. Он лучший сту-
дент, его оставляют практикантом 
селекционной станции родного 
института. Выпускник МСХИ 
пишет:

«Я окончил институт. Событие 
сие признаю важным и радостным. 
Правда омрачает радость неприятие 
экзамена по животноводству, связа-
но с задетым самолюбием. Но правду 
сказать, сие пустяк. Сейчас под 
влиянием минуты неприятности я 
настроен очень скверно. И посему 
лишь завтра, полагаю, все проглянет 
в розовом тоне.

Но 4 с 1/2 года пребывания в сте-
нах Института многое для меня. Это 
не то, что средняя школа. Средняя 
школа это капля. В Институте, в 
милой Петровке произошла  полная 
реформация».

Далее опять следуют характер-
ные для него сомнения. 

И только через несколько лет 
учебы и стажировок, в том числе 
зарубежных, когда, наконец, плат-
форма естественнонаучных знаний 
улеглась во всем своем объеме, в 
стройности, Николай Вавилов по-
считал себя настоящим творцом в 
том деле, которое он выбрал для себя 
еще выпускником коммерческого 
училища, и, работая много как никто 
другой, реализовал свой талант, свои 
знания почти в полной мере. 

Дневник опубликован в журнале: 
Человек, 2005, № 5, с. 138-151. Сту-
денческий дневник [текст] Вавилов 
Н.И.; публ. Л.В. Курносовой.

Строки из дневника также 
взяты из книги: Вавилов Николай 
Иванович. Студенческие рукописи 
и письма. «Я всегда хотел идти 
вперёд». Сост. Т.Б. Авруцкая. – М.: 
Акварель, 2014. – 64 с. 

С. Я. ПОПОВ,
заведующий кафедрой защиты 

растений,
доктор биологических наук

P.S.: В публикации сохранено 
правописание с орфографией, а так-
же описания автора дневника.

Н.И. Вавилов с сыном 
Олегом. 20-е годы
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Изучение педагогического, 
управленческого и производствен-
ного опыта коллег из других регио-
нов стало нормой в РГАУ-МСХА 
имени К.А. Тимирязева. Только в 
этом году сотрудники легендарной 
академии побывали в Краснодаре, 
Волгограде, Ставрополе, Севасто-
поле, Архангельске, где посетили 
высшие образовательные заведения 
и ведущие сельскохозяйственные 
компании.

К профессии агрария готовить со 
школьной скамьи

В очередной рабочей поездке, 
теперь по Алтаю, делегация ти-
мирязевцев во главе с и.о. ректора 
Галиной Золиной побывала с 20 по 
25 сентября. В составе делегации 
заведующие кафедрами, руководи-
тели управлений, профессора, де-
каны, студенты. В Барнауле между 
правительством Алтайского края, 
РГАУ-МСХА имени К.А. Тимиря-
зева и  Алтайским государственным 
университетом было подписано 
трехстороннее соглашение о со-
вместном сотрудничестве, которое 
тотчас стало реализовываться. 

Тимирязевцев принимали в трех 
вузах: в аграрном, классическом и 
техническом университетах. Гостей 
интересовало все: уровень воспита-
тельной работы, взаимодействие с 
бизнесом, работа со школьниками, 
учебный процесс. 

По мнению декана факультета 
процессов и машин в агробизнесе 
Виктора Балабанова, такие поездки, 
организованные с целью поиска 
передовых и высокоэффективных 
методов ведения образовательной, 
внеучебной и научной деятельно-
сти, очень обогащают.

– Например, в Алтайском ГАУ, 
– отмечает он, – мы изучали лучшие 
методики и опыт студенческих 
строительных отрядов, в Алтайском 
техническом – организацию работы 
кураторов, а в Алтайском государ-
ственном университете – тьюде-
ров. Это своеобразный институт 
наставничества, обеспечивающий 
реализацию индивидуальных об-
разовательных программ учащихся 
и студентов.

У алтайских коллег, и впрямь 
было чему поучиться. Особенно 
организации профориентационной 
работы, направленной на раннее 
приобщение детей к той или иной 
профессии. Так, в аграрном уни-
верситете делегация познакоми-
лась с недавно открытым Центром 
молодежного инновационного 
творчества «Создатель». На него 
руководство возлагает большие 

рябины. А на  кафедре технологии 
продуктов питания – технологии 
производства новых, алтайских, 
сортов козьего сыра. Все это гости 
могли попробовать во время дегу-
стации. 

Самая насущная проблема –
подготовка кадров 

Серьезный разговор состоялся в 
НИИ сельского хозяйства, который 
в составе еще четырех институтов 
объединен в Алтайский научный 
центр агробиотехнологий. Дирек-
тор НИИ Александр Гаркуша и его 
сотрудники рассказали об основ-
ных направлениях деятельности в 

студенты осваивают уникальные 
технологии, обеспечивающие по-
лучение качественной продукции. 
Стоит отметить, что в «Модесте» 
работает немало выпускников Ал-
тайского ГАУ. 
Писателей и бизнесменов на Алтае 
объединяет любовь к малой родине

В программе визита было за-
планировано посещение производ-
ственных предприятий. По дороге 
на одно из них тимирязевцы заехали 
на родину Василия Шукшина – в 
старинное сибирское село Сростки 
Бийского района. Побывали в музее 
писателя, посидели за его партой, 
поставили свечи в восстановленном 
православном храме великомучени-
цы Екатерины, поднялись на гору 
Пикет, с которой Василий Мака-
рович любил смотреть на родное 
село и на которой теперь установлен 
памятник  писателю. Казалось, и 
сейчас Шукшин сидит и с высоты 
наблюдает за жизнью своих зем-
ляков. Наверное, здесь родились 

аграрной отрасли – это в первую 
очередь обучить его новым техно-
логиям производства и привить 
навыки работы с техникой. С этой 
целью в аграрном университете от-
крыли новый учебно-практический 
центр, оснащенный современной 
сельскохозяйственной техникой 
компании «Ростсельмаш». В цере-
монии открытия приняли участие 
первый заместитель Председателя 
Правительства Алтайского края 

Александр Лукьянов, и.о. ректора 
Тимирязевской академии Галина 
Золина и ректор Алтайского агроу-
ниверситета Николай Колпаков.

– Для сельского хозяйства 
важно, чтобы специализирован-
ное образование было практико-
ориентированным. Аграрное об-
разование – единственное, которое 
изначально тесно объединяет тео-
рию и практику. Сегодня мы сви-
детели того, что бизнес понимает: 
чтобы к нему пришли успешные 
работники, он должен вложить 
знания и умения в сегодняшнего 
студента. Считаю, что открытие 
площадки – хорошие инвестиции 
компании в будущее, – подчеркнула 
Галина Золина.

Р е з у л ь т а т ы  п р а к т и к о -
ориентированного подхода в обу-
чении продемонстрировали и в Ал-
тайском техническом университете. 
Здесь, в лаборатории бродильных 
производств, педагоги вместе со 
студентами разработали техноло-
гии получения молодого божоле, 
вина из облепихи и черноплодной 

области селекции, семеноводства, 
животноводства. Так, 70 процентов 
площадей пшеницы в крае засеяны 
сортами, произведенными спе-
циалистами селекционного центра. 
Тимирязевцы познакомились с 
разработками ученых Института 
животноводства и ветеринарии 
по лечению нефрита и мастита у 
коров. А Василий Луницын, ди-
ректор единственного в мире НИИ 
пантового оленеводства, рассказал 

об уникальных технологиях про-
изводства пантовой продукции, 
которая используется в медицине, 
фармакологии и косметологии.

Вместе с учеными Тимиря-
зевской академии специалисты 
обсудили проблемы засилья рынка 
западными сортами и гибридами, не 
адаптированными к климатическим 
условиям российских регионов, осо-
бенности зональной системы земле-
делия, несовершенство федерально-
го закона «О семеноводстве». 

Но главным вопросом встречи 
стало привлечение в исследователь-
ские центры молодых кадров.  

– Выпускники, как правило, 
идут в крепкие хозяйства, которые 
предлагают им высокую заработную 
плату и жилье, – высказал общую 
озабоченность Александр Гаркуша. 
– Необходимо перенести эти льготы 
в вузы, предусмотреть больше про-
грамм поддержки молодых ученых, 
только тогда можно рассчитывать 
на эффект.

Проблемы подготовки спе-
циалистов, их трудоустройства об-

паратов для агросектора. Создание 
препаратов на основе местных 
штаммов позволит со временем вы-
теснить импортные аналоги. Благо-
даря работе центра преодолевается 
разрыв между НИР и применением 
ее результатов в сельском хозяйстве. 
По направлениям «Биология» и 
«Химия» открыты магистерские 
программы, а в этом году состо-
ялся первый набор бакалавров по 
направлению «Биотехнология». 
Но главное — все выпускные ква-
лифицированные работы по этим 
направлениям студенты выполняют 
на базе Промбиотеха. 

А вот для студентов-технологов 
аграрного университета базой прак-
тики является известное на Алтае 
предприятие ОАО «Модест». Оно 
сотрудничает с Всероссийским 
научно-исследовательским инсти-
тутом молочной промышленности и 
с НИИ детского питания. «Модест» 
имеет современное высокотехноло-
гичное оборудование, позволяющее 
выпускать качественное питание 
для малышей. В линейку входят 
адаптированные смеси для детей 
с рождения, продукты прикорма 
и продукты для питания детей 
дошкольного и школьного возрас-
та. Особой гордостью компании 
являются продукты, которые не 
искусственно обогащены бифидо-
бактериями, а состоят из них. 

Связка между компанией и 
вузом очень тесная. 70 процентов 
молока высшего сорта для детского 
питания поставляет универси-
тетский учхоз, на предприятии 

слова, которые произнес герой из 
рассказа «Рыжий»: «Прекрасна моя 
родина Алтай: как бываю там, так 
вроде поднимаюсь несколько к не-
бесам. Горы, горы, а простор такой, 
что душу ломит. Какая-то редкая, 
первозданная красота. Описывать 
ее бесполезно, ею и надышаться 
нельзя: все мало, все смотрел бы и 
дышал бы этим простором».

О любви к Алтаю в течение по-
ездки признавались все, с кем ти-
мирязевцы встречались: педагоги, 
воспитатели, ученые, работники 
и руководители компаний. Благо-
даря этой влюбленности, убитое в 
90-е годы сибирское село сегодня 
расправляет  плечи и качественно 
меняется. 

– Поля Алтая возделаны, ухоже-
ны, видно, что в крае сельское хо-
зяйство испытывает колоссальный 
подъем и интенсивно развивается. 
А люди приветливы и дружелюбны, 
стараются продемонстрировать ре-
зультаты своей работы, направлен-
ной на благо земляков, – делится 
впечатлениями  Владимир Пыль-
нев, и.о. заведующего кафедрой 
генетики, биотехнологии, селекции 
и семеноводства. 

Что деревня стала не та, какой 
была в конце прошлого века, когда 
распадались колхозы и бесхозной 
становилась земля, тимирязевцы 
убедились воочию. В небольшом 
селе Дружба, населением чуть более 
600 человек есть стадион и даже хок-
кейная коробка. Ее качество такое, 
что играть на ледовом поле приез-
жают спортсмены из соседних 

А Л Т А Й:
синтез образования,

надежды в работе со школьника-
ми, которые делают здесь первые 
шаги в робототехнике, цифровом 
моделировании, проектировании 
е-текстиля. В Алтайском государ-
ственном техническом универси-
тете имени И.И. Ползунова такой 
профориентационной площадкой 
стал Центр детского научного и 
инженерно-технического творче-
ства «Наследники Ползунова». В 
нем с учащимися 5-11 классов про-
водятся занятия по физике, химии, 
математике, инженерным наукам.
Практико-ориентированный подход

Подготовить специалиста для 

суждались в течение всей поездки: 
в частных беседах, на круглом столе 
по формированию и реализации 
модели  непрерывного образова-
ния, на встречах с представителями 
бизнеса.

Пример вовлечения студентов 
и выпускников в науку продемон-
стрировали в инжиниринговом 
центре «Промбиотех», создан-
ном в Алтайском государственном 
университете  на основе гранта 
Минобрнауки России и Минпром-
торга России. Впервые инженерные 
услуги стали объектом коммер-
циализации научной деятельности в 
вузе. Основное направление центра 
– организация промышленных ис-
пытаний инновационных биопре-
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районов и Бийска. А на откры-
тии был сам Владислав Третьяк! 
Как оказалось, в преобразовании 
сибирских сел большое участие 
принимает бизнес. В селе Дружба, 
например, это руководитель пле-
менного хозяйства ООО «Вирт» 
Павел Бейфорт. Он уроженец этих 
мест, выпускник зоотехнического 
факультета АлтГАУ. На базе его 
хозяйства организована региональ-
ная лаборатория по получению и 
трансплантации эмбрионов круп-
ного рогатого скота. Но Бейфорт 

активно развивает не только про-
изводство мраморного мяса, но и  
инфраструктуру села. 

А вот селу Бочкари мощную 
социальную поддержку оказывает 
один из лидеров кегового розлива 
в России – Бочкаревский пивова-
ренный завод. Он входит в пятерку 
крупнейших пивоваренных пред-
приятий Сибири. Главная задача 
компании, по словам заместителя 
генерального директора по соци-
альным вопросам Петра Смагина, 
не производство пива, а достаток 
селян. И это не пафосные слова. В 
Бочкарях проживает 1500 человек, 
половина из них работает на пи-
воваренном заводе, где не только 
производственный процесс орга-
низован в соответствии с правилами 
безопасности и охраны труда, но 
и созданы все условия для отдыха: 
тренажерный зал,  сауна, пивные 
ванны, комнаты релаксации.

Экскурсию по социальным 
объектам для делегации из Тими-
рязевки провел сам Петр Смагин. 
При финансовой поддержке завода 
в селе капитально отремонтирован 
фельдшерско-акушерский пункт. 
Теперь здесь светлые просторные 
кабинеты, новая мебель, современ-
ное медицинское оборудование, 
работает аптечный пункт. Прием 
ведут стоматолог, терапевт, гинеко-
лог, педиатр, есть палата дневного 
стационара.

Следующим объектом был дет-
ский сад «Аленушка», тоже отре-
монтированный на средства завода. 
Надо было видеть, с какой гордо-
стью за самых маленьких жителей 
Бочкарей Петр Николаевич демон-
стрировал оборудование кабинетов 
медработника, логопеда, психолога, 
музыкального зала, спортивно-
игрового комплекса! Как бывший 
учитель и директор школы, он 
считает, что в воспитании подрас-
тающего поколения не может быть 
мелочей: все достойно внимания, 
даже высота стульчиков и унитазов 
в дошкольном учреждении. 

Обычная сельская школа, в 
которой обучается 170 человек, 
оснащена оборудованием, которое 
не снилось московским лицеям. В 

кабинете физики, например, стоят 
цифровые микроскопы, а электив-
ные курсы по химии  ведет кандидат 
химических наук. Капитальный 
ремонт здания школы, закупка 
компьютерной и мультимедийной 
техники, спортивного инвентаря, 
новой мебели, оснащение столовой 
и пищеблока, обеспечение декора-
ций и костюмов для мероприятий 
– далеко неполный перечень посто-
янной помощи со стороны завода.

Еще одна гордость села – кры-
тая ледовая арена «Бочкари», по-
строенная в 2015 году. Ее площадь 
составляет более двух тысяч ква-
дратных метров, оснащение отвеча-
ет высоким требованиям: вентиля-
ция, освещение, удобные трибуны, 
теплые раздевалки, душевые, трена-
жерный зал и танцевальный класс. 
На ледовой арене тренируются 
хоккеисты, фигуристы и просто 
любители кататься на коньках. 

Много делается руководством 
для привлечения кадров. С 2012 

года в селе реализуется масштабная 
программа строительства жилья, 
причем не только для сотрудников 
завода, но и для работников бюд-
жетной сферы. Дома возводятся 
из качественных экологичных 
материалов по самым современ-
ным технологиям. Первая улица 
микрорайона названа в честь осно-
вателя завода Николая Козленкова.  
Тимирязевцы были приглашены 
в один из коттеджей, первый этаж 
его отведен под кухню, гостиную, на 
втором находятся спальные комна-
ты для хозяев и детей. На большом 
приусадебном участке разбиты сад, 
огород и цветник.

Посещая объекты инфраструк-
туры, тимирязевцы убедились, что 
для руководства  компания «Боч-

кари» жизнь завода, села и края 
неразделимы. 

За четыре дня насыщенной про-
граммы москвичи открыли для себя 
красивый и уникальный край, кото-
рый называют страной контрастов, а 
за схожесть с Альпами – Сибирской 
Швейцарией, познакомились с тру-
жениками сибирской земли, опреде-
лили возможности совместной дея-
тельности по подготовке магистров 
и аспирантов, созданию научных 
проектов, привлечению в хозяйства 
квалифицированных кадров. 

– В ходе визита наметились 
перспективы сотрудничества с 
алтайскими вузами, – говорит на-
чальник учебно-методического 
управления РГАУ-МСХА имени 
К.А.Тимирязева Александр Ещин. 
– С аграрным университетом – в 
области сетевого взаимодействия 
при реализации основных обра-
зовательных программ высшего 
образования; выездных тренингов, 
совместных мероприятий в обла-

сти культурно-массовой работы. 
С классическим – в области ор-
ганизации учебного процесса при 
реализации среднего специального 
образования.

Руководитель Центра развития 
животноводства Ольга Соловьева 
отметила серьезное отношение  
руководства края и хозяйств к 
проблемам села, благоустройству 
населенных пунктов и созданию 
жилищных условий для специали-
стов на селе: 

– В крае серьезно занимаются 
молочным и  мясным скотовод-
ством, мараловодством, пчеловод-
ством, рыбоводством, используют 
ресурсы местной природы, заго-
тавливая травяные сборы и активно 
развивая туризм. Современные 
алтайские животноводческие хо-
зяйства отличает организация проч-
ной кормой базы, подбор пород 
сельскохозяйственных животных 
для разведения, четкое соблюдение 
технологии. После общения с кол-
легами лучше видишь собственные 
плюсы и минусы. Замечательно, что 
мы сохранили и развиваем такую 
нашу теоретическую и практиче-
скую базу для обучения студентов, 

как учебно-производственный 
комплекс животноводства. У на-
ших коллег  Алтайского агарного 
университета, к сожалению, такой 
возможности нет, и они вынуждены 

за 25 километров выезжать из горо-
да, чтобы провести лабораторные и 
практические занятия. 

Руководитель управления 
по воспитательной работе Юлия 
Мырксина отметила, что поездка 
оказалась интересной и продуктив-
ной. Она позволила познакомиться 
с опытом других учебных и научных 
заведений, который можно приме-
нить в нашем университете. 

– Мы также убедились, – до-
бавила она, – что руководители 
научных центров и аграрных хо-

зяйств испытывают потребность в 
грамотных кадрах, чья подготовка 
соответствует требованиям време-
ни. Все они ждут к себе на практику 
студентов сельскохозяйственных 
вузов, а выпускников – на работу. 

А заместитель декана по вос-
питательной работе гуманитарно-
педагогического факультета Та-
тьяна Фомина подчеркнула, что 
получила много новой и полезной 
информации, касающейся учебной, 
воспитательной и общественно-
культурной жизни студентов. 

В составе тимирязевской деле-
гации были и студенты. Они при-
нимали участие во всех мероприя-
тиях, организованных алтайскими 
коллегами.

– Поездка была незабываемой, 
– говорит Егор Стародубцев, сту-
дент 4 курса энергетического фа-
культета. – У меня остались только 
тёплые и положительные впечатле-
ния от неё. Мне удалось пообщаться 
с представителями организаций 
студенческого самоуправления трех 
университетов. Очень интересные 
ребята, у которых  многому можно 
поучиться. В АлГУ, например, ори-
гинальная система студенческого 
бытового совета. Впечатлило то, что 
студенческое самоуправление у них 
называется администрацией сту-
дентов, а в АлГТУ – студенческим 
правительством. Очень много идей 

науки и производства

есть по этому поводу. Думаю, что мы 
сможем их реализовать.

Поездка тимирязевцев на Алтай 
положила начало сотрудничеству 
по совершенствованию системы 
подготовки, переподготовки, по-
вышения квалификации специали-
стов для АПК. С целью сближения 
научно-образовательного процесса 
с производством будут проводиться 
научные исследования по перспек-
тивным направлениям развития 
сельского хозяйства.

К. НАДЕЖДИНА
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Близится конец октября, а это 
значит, что скоро годовщина дня 
рождения Первого Директора Пе-
тровки – Николая Ивановича 
Железнова. И студенческий отряд, 
гордо несущий имя великого учено-
го, с радостью и упоением в сердце 
встречает эту дату 28 октября – день, 
когда родился Николай Иванович 
Железнов. 

Это выдающийся русский 
ученый-ботаник, профессор Мо-
сковского университета, член Рос-
сийской академии наук, стоявший 
у истоков появления нашей Акаде-
мии и вложивший в ее учреждение и 
устройство свои силы и уникальные 
идеи. 

Он стал пионером отечествен-
ной мелиорации, впервые заложив 
в России дренажную систему с при-
менением труб из обожженной гли-
ны в своем имении в Матвейково 
Новгородской губернии, с которой 
связана его жизнь и деятельность 
как ученого-практика. Более 20 лет 
он трудился на землях Новгород-
чины, показав себя как истинный 
преобразователь природы, раскрыл 
свои навыки растениевода, лесово-
да, садовода, мелиоратора, облаго-
раживая заболоченные земельные и 
лесные участки усадьбы. 

Здесь, в своей усадьбе Мат-
вейково, в 1854 году он начал свои 
исследовательские работы по сель-
скому хозяйству, а именно - устроил 
метеорологическую обсерваторию, 
действовавшую с 1854 по 1862 год, 
использовал уникальный для Рос-
сии того времени способ осушения 
переувлажненных земель с исполь-
зованием гончарного дренажа, ко-
торый сам же изготавливал в усадьбе 
Матвейково. Данные наблюдений 
метеорологической обсерватории 
использовались учеными в последу-
ющие годы, наряду с его опублико-
ванными работами по лесоводству 
и по изучению влияния подземного 
осушения почв с помощью закрыто-
го гончарного дренажа на растения 
и акклиматизации интродуцентов. 
На территории усадьбы ученый соз-
дал рощи и аллеи из разных пород 

Память о Н.И. Железнове
будет жить в наших делах
интродуцентов, проводил опыты 
по выращиванию экзотических 
растений и улучшению сельскохо-
зяйственных угодий. 

Гончарный дренаж функцио-
нирует до сих пор и в 2016 году, 
накануне 200-летия со дня рожде-
ния Н.И. Железнова, деятельность 
ученого по мелиорации земель 
нашла свое международное при-
знание – дренажная система, по-
строенная 160 лет назад в Новго-
родской усадьбе, была включена в 
Реестр ирригационных сооружений 
исторического наследия Междуна-
родной комиссией по ирригации и 
дренажу и представителю Нацио-
нального Комитета была вручена 
награда в Таиланде.

В течение последних двенадцати 
лет нашим эколого-патриотическим 
отрядом им. Н.И. Железнова прово-
дятся работы по восстановлению 
лесопарка в Матвейково и благоу-
стройству места захоронения семьи 
Железновых. Группа студентов-
волонтеров ежегодно выезжает на 
объект, где расчищает центральную 
въездную аллею усадьбы, окашива-
ет оставшиеся от усадьбы Матвей-
ково объекты – ледник, оранжерею, 
искусственный пруд, фундамент 
имения, дома прислуги и церкви 
Казанской Божьей Матери, восста-
навливает дорожно-тропиночную 
сеть, изучает дренажную систему, 
заложенную Николаем Иванови-
чем. В этом году нами была про-
чищена дорога от усадьбы в сторону 
ближайшего населенного пункта, 
начата постройка часовни на месте 
склепа домовой церкви, обновлена 
ограда у могилы семьи, раскопан 
фундамент дома прислуги.

Этой осенью, 7 октября, при 
поддержке и участии Админи-
страции Окуловского района Нов-
городской области и коллектива 
Боровёнковского Дома культуры 
в Матвейково было проведено 
грандиозное мероприятие в честь 
памяти ученого Н.И. Железно-
ва. Местные жители, в том числе 
школьники, прибыли на усадьбу, 
чтобы познакомиться с местностью, 
узнать больше о личности Н.И. Же-
лезнова и уникальном памятнике 
природы «Заручевье». Коллектив 
Боровёнковского Дома культуры 
представил гостям интересную 
экскурсию «Моё Матвейково» 
по главным объектам усадьбы с 

театрализованным представлением 
моментов из жизни усадьбы в 19 
веке. Школьники ознакомились 
с деятельностью нашего отряда, а 
мы рассказали о главном аграрном 
ВУЗе и перспективах поступления в 
Тимирязевку. Сотрудники Окулов-
ского краеведческого музея им. Н. 
Н. Миклухо-Маклая презентовали 
монографию новгородских ученых 
Э.А. и А.Н. Авдеевых «Новгород-
ская усадьба 19 века Матвейково 
– объект научного наследия ака-
демика Н.И. Железнова» и один из 
экземпляров книги подарили нам, 
бойцам студенческого отряда. 

Все гости посетили место захо-
ронения семьи ученого и возложили 
цветы к памятной могильной плите, 
установленной там по инициативе 
студентов и преподавателей РГАУ-
МСХА им. К.А. Тимирязева в 2006 
году. Нашим отрядом для желающих 

была предоставлена возможность 
внести свой вклад в благоустройство 
и сохранение наследия великого 
ученого – своими руками поса-
дить лиственницу на территории 
усадьбы. В торжественной высадке 
саженцев поучаствовал и глава Ад-
министрации Окуловского района 
Кузьмин Сергей Вячеславович. 
Бойцы отряда им. Н.И. Железнова 
получили возможность взять у него 
интервью и задать интересующие 
вопросы.

- Хотелось бы узнать мнение о 
проведении встреч такого формата 
и масштаба, каким оно у нас полу-
чилось в субботу 7 октября. Каковы 
ваши впечатления?

- Мероприятие получилось осо-
бенное. Сама природа и обстановка 
располагают к отсутствию лишнего 
официоза, так и получилось. Это 
отличительно по отношению к мно-
гим другим праздникам, которые 
проводятся в том числе и на Оку-
ловской земле. Было неформальное 
дружественное общение, что очень 
здорово. И еще хотелось бы отме-
тить, что присутствовало большое 
количество детей - у них горели 
глаза, им очень понравилось, и мно-
гие из них обязательно постараются 
вернуться туда, в Матвейково, уже 
со своими родителями. Если есть 
интерес у детей, то родители точно 
вслед за ними потянутся. Значит, 
место будет жить. Люди его будут 
посещать, передавая друг другу ин-
формацию. Я знаю, что многие из 
присутствующих на мероприятии 
заинтересовались тем, чем занима-

ется ваш отряд, и знаю, что многие 
благодарны вам за то, что вы делаете 
на усадьбе Н.И. Железнова. Была 
проведена хорошая профориента-
ционная работа с вашей стороны, 
судя по тому, что многие дети для 
себя задумались, не попытаться ли 
им в будущем поступить в Тими-
рязевскую Академию. Все очень 
положительно.

- Как вы считаете, есть ли пер-
спективы ежегодного проведения 
таких мероприятий или это был 
единичный случай?

- В принципе, эта идея может 
жить и превратиться в традицию. 
Появятся какие-то нововведения, 
обновления и смещения програм-
мы, но взяв то, что было за основу, 
вполне можно проводить такое 
мероприятие каждый год.

- И в отношении отряда имени 
Н.И. Железнова хотелось бы услы-
шать от вас пожелания, наставле-
ния, советы после увиденного в 
усадьбе Матвейково.

- На самом деле, тут вряд ли 
имеет смысл наставлять или со-
ветовать, для этого всегда найдется 
ряд специалистов. Здесь нужно 
именно поблагодарить вас за ту 
работу, которую вы делаете, и благо-
дарить ваше руководство, за то, что 
находит возможность и организует 
такие действия с вашей стороны. 
Хочется пожелать вам новых успе-
хов в дальнейшем! Действительно, 
видна положительная динамика в 
том, что происходит на территории 
усадьбы. В моем понимании, если 
разговор идет о каком-то колос-
сальном преображении этого места, 
то оно случится, если в будущем 
воплотится единый комплексный 
проект с многомиллионными вло-
жениями. Но то что нужно и можно 
сделать там сегодня – это делаете 
вы, бойцы отряда, своими руками. 
Спасибо вам!

Изучение научного наследия Н.И. 
Железнова и работы по восстановле-
нию элементов усадьбы в Матвейково 
будут, безусловно продолжены на-
шим отрядом им. Н. И. Железнова и 
мы призываем присоединиться всех 
тимирязевцев, кто неравнодушен к 
судьбе таких особенных, унаследован-
ных нашим поколением, памятников. 
Память о выдающемся ученом и 
уникальном человеке Н.И. Железно-
ве – Первом Директоре Петровской 
Академии будет поддерживаться, и мы 
постараемся сохранить историческое 
прошлое предков в наших сегодняш-
них делах.

Командир отряда имени 
Н.И. Железнова
Анна САЛАЕВАЛето 2017. Здесь будет часовня. Матвейково

Бойцы отряда

Н.И.Железнов

Соловьеву А.А.,
декану факультета агрономии и 

биотехнологии

Уважаемый
Александр Александрович!

Нам, ветеранам, стало известно, 
что вы являетесь инициатором и 
организатором митинга, направ-
ленным, как вы объявляете в со-
циальных сетях, против и.о. ректора 
Галины Дмитриевны Золиной.

16 ноября 2017 г. на заседании 
совета ветеранов Тимирязевской 
академии ветераны остро и не-
равнодушно высказались и по 
отношению к самой ситуации, и 
вас лично.

Во-первых, искреннее недоволь-
ство вызвала ваша необъективная 
оценка деятельности нового руково-
дителя академии. Только слепой не 
видит, сколько сделано за 10 месяцев 
в университете: отремонтирован 
после пожара 26 корпус, очищены 
подвалы, открыты новые точки 
питания, кинозал, мультимедийная 
аудитория, активизирована студен-
ческая жизнь. Досуг ребят насыщен 
полезными делами. Фестивали сту-
денческого творчества, деятельность 
стройотрядов, автопробеги по местам 
боевой славы, конкурсы, студии и 
другие мероприятия воспитывают 
в студентах уважение к традициям 
академии и страны, ответствен-
ность и самостоятельность. Много 

новым руководителем делается и для 
улучшения материального благосо-
стояния преподавателей и студентов: 
ежеквартальные выплаты, поощре-
ния и надбавки молодым препода-
вателям, пять именных стипендий. А 
какое количество руководителей, от 
которых зависит развитие аграрного 
образования, было привлечено к про-
блемам академии!

Во-вторых, мы  возмущены 
тем, что вы и ваш оргкомитет во-
влекаете в свою неправомерную 
акцию студентов, которые в первую 
очередь могут пострадать от ваших 
противоправных действий. Вы не 
имеете права так поступать ни как 
педагог, ни как человек! Вы не ду-
маете не только о студентах, но и об 

их родителях, которые несут за сво-
их детей ответственность и навряд 
ли одобрят их участие в реализации 
ваших амбициозных планов.

Год назад митинги и другие ак-
ции, направленные на сохранение 
земель и сооружений Тимирязев-
ки, были оправданными. Все как 
один стояли на защите интересов 
нашего университета. В настоящее 
время нет подобной критической 
ситуации – поэтому просим вас 
прекратить накалять обстановку 
в коллективе Тимирязевки и за её 
пределами планируемыми вами 
акциями. Мы предостерегаем вас 
это не делать! Прекратите также 
очернять и.о. ректора на сайтах и 
в соцсетях и в прессе. Ничего по-

добного ранее в истории нашей 
Тимирязевки не было, чтобы во имя 
собственных амбиций декан прово-
цировал и поднимал весь факультет 
на сомнительные митинги.

Мы заявляем, что ваше пове-
дение порочит доброе имя родного 
вуза, и  просим вас прислушаться 
к нашему мнению. У всех народов 
слово старейшин было решающим. 
Общество, которое не учитывает 
мнения старшего поколения, ри-
скует деградировать.

Большинством голосов члены 
Совета ветеранов при голосовании 
по этому вопросу выразили вам 
недоверие.

Ветераны РГАУ-МСХА
имени К.А. Тимирязева

ТРЕВОЖИТ НЕ ТОЛЬКО ВЕТЕРАНОВ

С т а р е й ш и н ы  в у з а
предлагают остановиться...



№ 11-12   октябрь-ноябрь   2017 года ТИМИРЯЗЕВКА 7всё  видели  свОиМи  глазаМи

Летом клуб исторического туриз-
ма совершал увлекательные поездки 
по историческим местам нашей Ро-
дины. В путешествие отправились 
многие активисты клуба, которым 
небезразлична история и культура на-
шего Отечества. Цель поездок – попу-
ляризация науки, культуры, религии 
и истории нашей Родины, поэтому 
для активистов клуба исторического 
туризма важно не только пребывание 
в важных культурнозначимых местах, 
но и способность донести увиденное 
другим людям и привить им любовь к 
прекрасному, о чем многие и не знают! 
Итак – в дорогу.

Группа активистов из пятнадцати 
человек вместе с председателем клуба, 
к.и.н., доцентом кафедры истории 
В.Н. Тарасенко первым делом отпра-
вились в город Углич. Сейчас Углич 
является одним из самых старинных 
русских городов, входящих в знамени-
тое Золотое кольцо России. Несмотря 
на то, что город очень маленький, там 
очень много интересных достоприме-
чательностей. Самый главный вопрос, 
который интересует каждого, кто 
прибывает сюда с целью узнать: кто 
«убил» царевича Дмитрия и «убивали» 
ли его вообще? Но эта тайна так до сих 
пор и не разгадана. 

История Углича богата мрач-
ными событиями и загадками, 
во что сейчас, в XXI веке, трудно 
поверить, гуляя по этому мило-
му провинциальному городку. Во 
время пребывания в Угличе, нам 
удалось посетить Кремль, Казан-
скую церковь, музей городского 
быта, музей истории Углича, Спасо-
Преображенский собор, колоколь-
ню Спасо-Преображенского собора, 
здание княжеских палат, церковь 
Дмитрия на крови и городскую при-
стань. По дороге в Кремль и за все 
время нашего путешествия предсе-
датель клуба исторического туризма 
Виталий Николаевич Тарасенко рас-
сказывал студентам об исторических 
событиях, связанных с объектами 
культурного наследия этого города. 
Кремль был воздвигнут в X-XI веках 
и являлся основной и едва ли не 
единственной частью города. Здесь 
находились храм, дворы горожан, а с 
XIII века – княжеский двор. Углич-
ский кремль – великолепный ан-
самбль исторических зданий, особо 
значимы – Спасо-Преображенский 
собор и церковь Дмитрия на крови, 
воздвигнутая на месте гибели от-
прыска царского рода от рук убийц, 
и княжеские палаты с красивейшей 
парадной лестницей-крыльцом. 

Для нас, активистов клуба исто-
рического туризма, город Углич за-
помнится как маленький, уютный и 
провинциальный городок со своей 

глубокой и интересной историей!
Осмотрев все достопримечатель-

ности Углича, мы решили отпра-
виться в Ярославль. Город раскинут 
на высоком берегу Волги-матушки! 
Самое красивое место в Ярославле – 
Волжская набережная! Отличное ме-
сто для прогулок в любое время суток. 
Набережная из трех ярусов, с самого 
верхнего открывается шикарный вид 
на Волгу. Здесь есть пешеходные и 
велосипедные дорожки, беседки, 
кафе, летние террасы, работают све-
томузыкальные фонтаны. Затем мы 
увидели драматический театр имени 
Федора Волкова, основанный в 1750 
году. Его принято считать первым 
русским драматическим театром Рос-
сии. В Ярославле мы посетили музей 
истории города, Свято-Введенский 
Толгский женский монастырь, Спасо-
Преображенский монастырь, церковь 
Ильи Пророка, памятник Ярославу 
Мудрому, церковь Богоявления, 
а также побывали в историческом 
центре, который в 2005 году попал в 
список ЮНЕСКО. Возможно это не 
все, что успели посмотреть за столь 
короткое время нашего путешествия 
по Ярославлю, но, пожалуй, большую 
часть достопримечательностей города 
мы увидели. 

Следующий свой маршрут мы 
проложили на Ростов Великий – 
самый древний город Ярославского 
края. Именно Ростовский кремль 
является одним из самых красивых 
в мире, он словно образ сказочного 
былинного русского города. Его ве-
личественные храмы, башни, стены, 
производят впечатление могучей 
и светлой Руси и наполняют лю-
бовью к своему Отечеству! Сейчас 
Ростовский кремль – государствен-
ный музей-заповедник – никого не 
оставляет равнодушным вид этого 
замечательного русского ансамбля. 
Уезжая из Ростова Великого, мы 
вспоминали прекрасный образец рус-
ской архитектуры — величественный 
памятник Золотого кольца. Спустя 
несколько недель мы были во Влади-
мире. Первым делом мы отправились 
смотреть на один из величественных 
монастырей города – Богородице-
Рождественский мужской монастырь, 
основанный в 1191 году великим 
князем Всеволодом Большое Гнездо. 
Близ монастыря воздвигнут памятник 
благоверному князю Александру Не-
вскому. В центре много старинных 
церквей, соборов, храмов, есть смо-
тровая площадка, откуда открывается 
вид на весь комплекс древнерусских 
сооружений города, именно с нее 
можно бесконечно смотреть и любо-
ваться золотыми куполами и вдыхать 
свежий воздух этого прекрасного 
русского края нашей Земли! Не жалея 
сил и времени, мы буквально жаждали 
скорее увидеть все достопримечатель-
ности и музеи города, про которые 
во время нашего пути рассказывал 
наш руководитель. Впечатлений от 
увиденного много и, пожалуй, такие 
поездки как эта и все предыдущие в 
дружном маленьком коллективе за-
помнятся на всю жизнь. Особенно 
красив и всем известен во Владимире 
Успенский Собор – памятник архи-
тектуры русского зодчества XII века. 
Безусловно, мы не прошли и мимо 
Дмитриевского собора, он включен в 
список всемирного наследия ЮНЕ-
СКО, сооруженного в 1194-1197 г.г., 
внутри которого расположен музей. 

Кроме того мы увидели всем 
известный, и, пожалуй, главный 

архитектурный памятник Владимира 
– Золотые ворота, уникальные своей 
постройкой, выполнявшие функцию 
триумфальной арки, через которые 
выезжали и въезжали князья и воена-
чальники с огромными дружинами. 

Побывали в Свято-Боголюбском 
женском монастыре, который рас-
положен в поселке Боголюбово 
Владимирской области, одного из 
старейших монастырей на террито-
рии России. Основан монастырь был 
в 1158 году (по другим данным, в 1155 
г.) на реке Клязьме сыном Юрия Дол-
горукого – Андреем Боголюбским. 
Изначально Свято-Боголюбский 
женский монастырь был мужским. 
С этим местом связана интересная 
легенда о том, что сама Пресвятая 
Богородица явилась Андрею Бого-
любскому и приказала: построить 
храм, основать монастырь, чтобы 
разместить свою чудотворную ико-
ну. Вдали от монастыря видна всем 

широко известная, являющая па-
мятником древнерусского зодчества 
– Церковь Покрова на Нерли. 

Посреди заливного луга, при 
впадении реки Нерли в Клязьму, кра-
суется эта бесподобная белокаменная 
церковь, построенная в 1165 году. 
Она является выдающимся творени-
ем Владимиро-Суздальских зодчих. 
Стены храма украшены белокамен-
ной резьбой. Многие туристы из 
других стран и городов России при-
езжают сюда, чтобы увидеть этот вы-
дающийся древнерусский памятник 
зодчества. Нам надолго запомнится 
путешествие по Владимиру, особен-
но такие достопримечательности как 
Золотые ворота, Церковь Покрова на 
Нерли и многие другие, которые нам 
удалось увидеть. Впереди – долго-
жданная поездка в Беларусь.

Самой долгожданной и трепет-
ной оказалась эта поездка. В течение 
почти 10 лет своего существования 
клуб исторического туризма совершал 
поездки по городам России, и вот 
в один прекрасный день этого лета 
активисты приняли решение: отпра-
виться в совершенно другую страну. 
Россия и Белоруссия имеют общее 
культурное наследие: в культуре, 
архитектуре, искусстве, живописи. 
Проезжая по Минской области, все 
обратили внимание на ухоженные 
поля и пастбища, на которых пасся 
крупный рогатый скот. Оказывается, 
сельскому хозяйству белорусы уделя-
ют особое внимание. Ни одно поле не 
пустует, все поля засеяны зерновыми 
культурами, в основном – это пшени-
ца и кукуруза. Кругом царит чистота 
и порядок. Минск – древнейший 
из городов Европы с отлично раз-

витой инфраструктурой – хороший 
пример чистоты. Там существует 
множество учебных заведений, на-
целенных на выпуск квалифициро-
ванных специалистов для различных 
сфер деятельности. Местные жители 
очень доброжелательны и вежливы. 
А что касается политической сферы 
жизни, то жители предпочитают не 
беседовать на эту тему. 

Побывав в Минске, мы увидели 
и посетили многие культурнозначи-
мые места: Верхний город, Троицкое 
предместье, Минскую городскую 
ратушу, Площадь Независимости, 
Площадь Победы, Национальную 
библиотеку Беларуси, Дом Пра-
вительства Республики Беларусь, 
Дворец Республики, «Ворота Мин-
ска», Большой театр оперы и балета, 
Национальный художественный му-
зей, Музей истории Великой Отече-
ственной войны, Дом-музей I съезда 
РСДРП, Кафедральный собор Соше-
ствия Святого Духа, Красный костел, 
Остров Слёз (Остров Мужества и 
Скорби), Центральный детский парк 
им. Максима Горького.

Мы сходили на Минск-Арену и 
посмотрели футбольный матч, съез-
дили в Мирский и Несвижский зам-
ки. Несвижский Дворцово-парковый 
ансамбль находится на окраине 
города Несвиж, примерно в 2-х часах 
езды на автобусе от Минска. 

Дворцово-парковый комплекс 
Несвиж Беларуси – одна из самых 
известных достопримечательностей 
страны. Построенный в XVI веке, 
до сих пор хранит в себе атмосферу 
многих исторических эпох. При 
входе в замок есть необычный су-
венирный магазин, в нем каждый 
желающий может переодеться в 
костюм «шляхтича» и на фоне замка 
сфотографироваться. Несвиж связан 
с историей князей Радзивиллов, мно-
гие их поколения жили в этом замке. 
В 2000-х годах была произведена 
реконструкция. В связи с тем, что 
замок многократно перестраивался, 
в его архитектуре можно увидеть сле-
ды разных стилей: барокко, готики, 
классицизма. Внутри замка – музей, 
который передает атмосферу времени 
князей Радзивиллов, их уклад жизни 
отражен здесь во всём: плафонах с 
лепниной и росписями, шикарной 
мебели, паркете на полу, роскошных 
зеркалах и люстрах, соответствующих 
стилю эпохи. Внешний и внутренний 
фасады замка Несвиж поразили нас 
своей красотой и величием.

На следующий день мы посетили 
другой замок, популярный среди до-
стопримечательностей Белоруссии 
– Мирский замок. Это один из кра-
сивейших замков Европы, располо-
женный в поселке Мир Гродненской 
области. Сказочный и невероятно 

красивый, построенный в готическом 
стиле с чертами ренессанса и барокко, 
он влюбляет в себя каждого посети-
теля! Строительство Мирского замка 
приходится на начало XVI столетия. 
Практически ни одна война того 
времени не обошла его стороной, 
поэтому в прошлом замок был почти 
полностью разрушен, но он восста-
новлен. Пройдя на его территорию, 
мы осмотрели внутренний двор и 
колодец, затем отправились в музей 
замка. Среди экспонатов увидели 
куски старинной замковой стены, с 
подлинной кирпичной кладкой, ры-
царские доспехи, мебель и интерьер, 
характерный для того времени. Под-
нялись на одну из башен Мирского 
замка, осмотрели подвал, где находил-
ся винный погреб, посетили тюрьму. 
Уезжая, долго делились впечатления-
ми об увиденном. Именно благодаря 
клубу исторического туризма многие 
активисты сумели посетить первый 
раз в жизни замковые ансамбли, а 
для кого-то из ребят эта была первая 
заграничная поездка по Европе. 
Для нас путешествие в Республику 
Беларусь навсегда запомнится как 
захватывающее путешествие, которое 
наполнило нас новыми знаниями и 
впечатлениями. 

Следующая поездка состоялась в 
один из красивейших городов мира – 
Санкт-Петербург. Поистине яркий 
город, где всегда есть что увидеть, 
начиная от достопримечательностей 
и заканчивая пешими прогулками 
по городу. В Санкт-Петербурге мы 
увидели достаточно много досто-
примечательностей, музеев, памят-
ников культурного наследия. За-
ранее составили программу мест для 
обязательного посещения в городе 
и окрестностях Санкт-Петербурга. 
Первый день гуляли по Невскому 
проспекту, обошли Дворцовую пло-
щадь, посетили Петропавловскую 

Совсем скоро, а именно 27 декабря  
2017 г. клубу исторического туризма 
исполняется 10 лет! В течение этого 
времени и по сей день клуб исто-
рического туризма посетил много 
исторических и  культурно значимых 
мест, были проведены культурно-
массовые мероприятия, творческие 
вечера, открытые лекции и семи-
нары, экскурсии, а также участие в 
научных конференциях, спортивные 
мероприятия, походы с палатками и 
экспедиции. У клуба исторического 
туризма есть своя особая символика-
это герб и флаг, свои ленточки и даже 
свои календари, выпущенные в честь 
юбилея клуба. Каждый цвет на лен-
точке имеет свое значение и символ. 
Зеленый – это цвет Тимирязевской 
академии, красный цвет символизи-
рует победу в Великой Отечественной  
Войне, а коричневый это - цвет земли, 
по которой мы ходим в походы!

Познание родного Отечества

(На стр. 8)

Владимирская область, 
Церковь Покрова на Нерли

В Угличе. Спасо-
Преображенский собор

Несвижский замок

Пешая прогулка клуба 
исторического туризма  по 

Санкт-Петербургу

ПУТЕШЕСТВИЯ С КЛУБОМ ИСТОРИЧЕСКОГО ТУРИЗМА

Углич. Ярославль. Ростов Великий. Владимир. Боголюбово.
Санкт-Петербург. Выборг. Кронштад. Шлиссельбург. Старая 

Ладога. Великий Новгород. Москва и Московская область. 
Можайск. Бородинское поле. Звенигород. И Республика Белорусь.

Всё это увидели студенты академии за 3-4 летних месяца. 
Поразительно!
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кин. Увидели атмосферу присущую 
тому времени: классы, библиотеку, 
актовый зал, комнату писателя и его 
современников в годы учебы. Вер-
нувшись вечером, снова гуляли по 
ночному Санкт-Петербургу. Город 
выглядел очень романтичным.

Утром мы едем в Шлиссельбург, 
где на Ореховом острове в ис-
токе реки Невы находится крепость 
Орешек. Именно по названию 
острова крепость и получила свое 
первое название. Основана была 
новгородцами в 1323 г. С 1612 г. она 
принадлежала Швеции, а в 1702 г. 
отвоевана Петром I. Потеряв свое 
стратегическое значение, крепость 
превратилась в тюрьму для особо 
важных преступников. Здесь были 
в заключении Евдокия Лопухина 
(первая жена Петра Великого), 
император Иоанн VI Антонович, 
декабристы, народовольцы, эсеры, 
поляки, боровшиеся за освобож-
дение Польши. Здесь был казнен 

IX-X веков. На территории крепости 
расположена Георгиевская церковь, 
построенная в XII веке, а также на-
ходится музей. Со стороны крепость 
выглядит просто удивительно, словно 
попадаешь в средние века. 

Мы сумели дойти до кургана 
«Могила Вещего Олега», памятник 
VIII-X вв. на берегу р. Волхов к севе-
ру от крепости. С курганом связано 
множество легенд. Многие помнят 
«Песнь о Вещем Олеге» А.С. Пушки-
на из школьного курса по литературе. 
С высокого кургана «Могила Вещего 
Олега» открывается потрясающий 
вид на реку Волхов и окрестности.

Следующая поездка – в Великий 
Новгород. Главной достопримеча-
тельностью здесь является один из 
древнейших памятников военно-
оборонительного зодчества России 
XV-XVII вв. – Новгородский Кремль. 
На территории Кремля самый древ-
ний храм России – Софийский собор 

(1045-1050 гг.), древнейшая постройка 
гражданского назначения – Владыч-
ная (Грановитая) палата (1433 г.) и 
другие памятники XV-XIX вв., а в 
центре Кремля стоит памятник «Ты-
сячелетие России» (1862 г.). В зданиях 
на территории Кремля размещаются: 
Новгородский музей-заповедник 
(основан в 1865 году), областная науч-
ная библиотека, филармония и музы-
кальное училище. Рядом с Кремлем, 
через мост, на противоположной от 
крепости стороне реки Волхов рас-
положен архитектурный комплекс 
– Ярославово Дворище и Торг. На его 
территории сохранились памятники 
XII-XVI веков, среди которых Ни-
кольский собор 1113 года постройки 
и церковь Параскевы Пятницы, дати-
рованная XIII столетием. Архитектура 
Великого Новгорода уникальна, здесь 
сохранилось немало древних храмов. 
В некоторых сохранилась роспись 
стен, представляющая огромную 
культурную ценность. Особенно 
запомнилась речная прогулка на те-
плоходе по Волхову до озера Ильмень 
и обратно. С теплохода открывался 
вид на Церковь Спаса на Нередице, 
построеной в 1198 году, Рюриково 
городище – археологический памят-
ник века IX и Юрьев монастырь. Всё 
это мы увидели с нашего теплохода, 
и такое зрелище потрясающее. Эти 
поездки надолго останутся в нашей 
памяти, как светлое и доброе путеше-
ствие в период студенческих лет. 

А в новом учебном году, в сентя-
бре клуб исторического туризма воз-
обновил свои поездки по Москве и 
Московской области. На экскурсию 

пришло множество студентов разных 
факультетов академии: активисты 3-х 
и 4-х курсов. Маршрут экскурсии – 
по Старому Арбату. Прогулка вдоль 
Гоголевского бульвара, обязательное 
посещение Храма Христа Спасителя, 
вечерняя прогулка по Китай-городу, 
«бандитская Москва». Всем очень по-
нравилось эта познавательная и инте-
реснейшая экскурсия по столице.

Кроме экскурсий клуб истори-
ческого туризма каждую неделю 
проводит турниры по шахматам, 
студенты принимают участие в 

международном шахматном турни-
ре в Центральном доме шахматиста 
имени М.М. Ботвинника. Наша ко-
манда – Альтернативный Шахмат-
ный Клуб имени П.В. Ординарцева 
(АШК). Многие студенты благодаря 
регулярным тренировкам вместе с 
АШК сумели достичь в игре хоро-
ших результатов, а для некоторых 
это стало любимым увлечением. 

В начале октября состоялась по-
ездка в Можайск и на Бородинское 

поле. Можайский Лужецкий Бо-
городицкий Ферапонтов мужской 
монастырь основан в 1408 году. 
Долг каждого русского человека 
помочь в восстановлении этой свя-
тыни, поэтому клуб исторического 
туризма принимал участие в вос-
становлении храма. 

Приехав на Бородинское поле, 
мы ощутили величие русского духа, 
ведь именно здесь в 1812 году проис-
ходило великое сражение француз-
ской и русской армий. На Бородин-
ском поле множество памятников 
об Отечественной войне. Виталий 
Николаевич Тарасенко подробно 
рассказал о ходе происшедшего здесь 
сражения, о героических людях, 
возглавлявших различные подраз-
деления армий, о солдатах, о великом 
составе армий. Отсюда, с вершины 
холма, всё Бородинское поле, словно 
на ладони! Издали мы могли увидеть 
места расположения частей обеих ар-
мий и командных пунктов военачаль-
ников, где были первые бои с против-

Познание 
родного 
Отечества

ником, и где состоялось генеральное 
сражение, мысленно представляя 
себе ход этой битвы: сражающихся 
воинов, орудийные залпы. Среди 
просторов Бородинского поля увеко-
вечен Спасо-Бородинский женский 
монастырь, основанный в 1839 году 
вдовой героя Отечественной войны 
1812 г. генерал-майора А.А. Тучкова 
на месте гибели её мужа.

Следующая экскурсия – в Зве-
нигород, в Саввино-Сторожевский 
монастырь, один из красивейших 
монастырей Подмосковья. Он был 
основан в 1394 г. Рядом с монастырем 
находится Памятник преподобному 
Савве Сторожевскому, основателю 
монастыря. Недалеко от монастыря 
– Саввинский скит, в нём более 600 
лет назад совершал свой молитвен-
ный подвиг преподобный Савва. 
На территории скита установлена 
часовня-купель над источником 
преподобного Саввы. Монастырь 
очень красив, здесь царит атмосфера 
спокойствия и умиротворения.

Экскурсии с клубом историче-
ского туризма Тимирязевки учат и 
открывают новые возможности в 
понимания не только истории род-
ного Отечества, но и воспитывают в 
молодом поколении атмосферу дру-
желюбия, ответственности друг перед 
другом и популяризации науки!

А.С. БОЧКОВАР, С.Е. ШУРУПОВ

(Со стр. 7)

Александр Ульянов – брат Ленина, 
а также многие революционеры. 

В 1941-1943 годах небольшой 
гарнизон крепости в течение более 
500 дней оборонял её от фашистов, 
защищая «Дорогу жизни». Это 
место соединило многие события 
в истории. Сейчас крепость Оре-
шек – уникальный архитектурный 
и исторический памятник XIV-XX 
веков, который хранит в себе часть 
истории нашего Отечества. 

Заключительной поездкой по 
Ленинградской области стало путеше-
ствие в небольшое старинное село – 
Старую Ладогу, впервые упоминаемое 
в 862 году. Географическое положение 
села было очень выгодным. Оно стоит 
на высоком берегу Волхова –знамени-
том пути «из варяг в греки» и «из варяг 
в арабы». В Старой Ладоге есть Старо-
ладожская крепость, построенная 
во времена Вещего Олега на рубеже 

крепость. На второй день катались 
по Неве и каналам Санкт-Петербурга 
на теплоходе. Именно для активистов 
клуба исторического туризма его 
председатель В.Н. Тарасенко подго-
товил экскурсию на теплоходе. Около 
полутора часов с большим интересом 
слушали экскурсовода и любовались 
достопримечательностями. Как 
говорит Виталий Николаевич: «Не-
возможно познать путешествие по 
Санкт-Петербургу, не увидев его пре-
красных видов и архитектуру города 
с каналов, …».

Ближе к вечеру отправляемя в 
Храм Воскресения Христова «Спас на 
крови». На другой день – в Кронштад, 
расположенный на острове Котлин 
в Финском заливе. Как известно, в 
городе самый крупный из морских со-
боров Российской империи: Морской 
Никольский собор, который был воз-
двигнут в 1903-1913 гг. Посетив собор, 
совершили пешую прогулку, дойдя до 
набережной, откуда открывался вид 
на Крондштадскую крепость. 

Следующим утром отправляемся 
в один из старейших городов Ленин-
градской области. Выборг – европей-
ский городок на границе России с 
Финляндией. Здесь мы посетили глав-
ную достопримечательность города 
– Выборгский замок, являющийся 
памятником западноевропейского 
средневекового военного зодчества. 
Замок не очень большой, но, кажется, 
словно попал в эпоху средневековья. 
В замке находится замечательный 
выставочный проект «Рыцари Вы-
боргского замка»: представлены ко-
стюмы, доспехи и быт средневековья, 
удивительно, что каждый посетитель 
музея может померить костюм рыцаря 
и сфотографироваться, что не в каж-
дом музее дозволено. 

Кроме замка в Выборге есть Кру-
глая башня, Выборгский рынок, го-
родская ратуша. Выборг производит 
впечатление маленького провин-
циального европейского городка, в 
который хочется вернуться вновь. 

Возвратившись поздно вечером 
в северную столицу, мы любова-
лись прекрасным видом разводных 
мостов. Находясь в Петербурге, 
старались каждый день своего пре-
бывания совершать поездки в раз-
ные места Ленинградской области. 
Поэтому следующий маршрут был 
в город Пушкин. Именно здесь и 
находится всем известный Музей-
заповедник «Царское Село» Екате-
ринский дворец. Большой Екатери-
нинский дворец вместе с Екатери-
нинским парком составляют единый 
дворцово-парковый ансамбль. Затем 
сходили в Царскосельский лицей, 
где учился будущий поэт А.С. Пуш-

Памятник Тысячелетию России

Прогулка по Волжской набережной в Ярославле

Экскурсия клуба исторического туризма в Саввино-
Сторожевский мужской монастырь

Экскурсия клуба исторического туризма
по Бородинскому полю

Выборг
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